

El Diario Austral, Temuco

R 1028-

# Humberto Maturana propone nuevas formas para conversar

En el casino del cerro Niebol, de noche, con la chimenea encendida y las luces de la ciudad asomándose por las ventanas; algo así como un "momento perfecto" para la reflexión y la paz, promete ser el encuentro con Humberto Maturana anunciado para mañana a las 20.30 horas, por la Universidad de La Frontera.

Es que la carrera de Psicología de esa casa de estudios cumple diez años de vida y como parte de las actividades de celebración invitó al célebre biólogo e investigador para conversar con alumnos, docentes y público general sobre sus teorías acerca del ser humano y la sociedad en las que confluyen fisiología, antropología, sociología, filosofía y hasta poesía.

Esta genial reunión de ideas las ha traducido Maturana -que es doctor, titulado en Harvard- en sus libros "Biología del conocimiento", "El árbol del conocimiento", "Emociones y lenguaje en educación y política" y su última publicación "El sentido de lo humano", que en Chile se ha convertido en super ventas. A la lista, sumará mañana el texto "Conversando con Humberto Maturana: preguntas del terapeuta al biólogo", que lanzará la Editorial de la Ufro durante la reunión en el cerro.

A este "encontro" con Maturana pueden asistir todos los que quieran (hay invitaciones en la dirección de Extensión de la Ufro), porque la idea es compartir y dialogar con este personaje de 62 años, que es profesor de la Facultad de Biología de la Universidad de Chile y que rompe todos los esquemas con sus teorías

**El destacado investigador vendrá a Temuco mañana, para participar en las actividades del 10º aniversario de la carrera de Psicología de la Ufro.**



sobre la vida y el contacto humano.

## MATRISTICA

De partida, "conversar" significa para él en el estricto sentido "dar vueltas juntos" y sostiene que las redes humanas son "redes de conversaciones" y que las culturas, como distintos modos de convivencia humana, son distintas redes de conversaciones. Así, si una cultura cambia, es porque ha cambiado la red de conversaciones que la constituye y define.

Nuestra cultura occidental tendría una red de conversaciones de carácter patriarcal, en que las relaciones humanas están

avanzar hacia una sociedad basadas en la cooperación y no en la apropiación es la propuesta de Maturana (foto Página Abierta).

sometidas al poder y a la razón, en forma jerárquica y lineal. Hay autoridad superior y todo tiene un principio y un fin impuesto y aceptado.

Sin embargo, Maturana señala -y en esto centra sus últimos trabajos- que estamos viviendo un cambio a nivel de relaciones humanas, hacia la "matrística", palabra menos rígida que "patriarcal". Infusados por la fuerza de la reflexión y del amor, que nos llevaría a establecer relaciones no autoritarias y no dictatoriales.

Esto, llevado a la política se podría conseguir en una evolución de la democracia, "que es una cultura con la jerarquía

patriarcal y a la vez una apertura hacia la igualdad matrística".

"Entonces, la democracia propiamente vivida es un ambiente de convivencia neomatristico", señala Maturana en una entrevista reciente publicada por la revista "Página Abierta".

## COLABORACION

Ahora qué es la "matrística". Explica Maturana: "es la referencia a una visión mística de lo femenino, de la visión de lo maternal como lo acogedor y liberador, no autoritario".

En la historia, este sistema "matrístico" (que no tiene nada que ver con dominación femenina; sino convivencia igualitaria) se habría dado en las sociedades agrícolas de Europa entre los años 7 mil y 4 mil AC, aproximadamente, y tendríamos antecedentes de su influencia en América miles de años antes de la llegada de los españoles.

Por supuesto Maturana no plantea una "regresión histórica"; sino propone la reflexión y una colaboración sin idealizaciones ni prejuicios ("que algo sea prehistórico no significa que sea primitivo", aclara) a este sistema en que "las relaciones se basan en códigos de colaboración y no de apropiación".

A este tema se dedicará en parte el encuentro del cerro Niebol y será el centro de la conferencia que el viernes ofrecerá Maturana en la Ufro.

Ambas están abiertas al público general y su realización cuenta con el auspicio del Consorcio Nacional de Seguros.

**Humberto Maturana propone nuevas formas para conversar [artículo].**

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1992

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Humberto Maturana propone nuevas formas para conversar [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)